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В парткоме 
На очередном заседании пар-

тийного комитета рассмотрены 
следующие вопросы: 

О перестройке работы партор-
ганизации госуниверситета в све-
те решений X X V I I съезда К П С С и 
июньского (1986 г.) Пленума ЦК 
КПСС . 

Информация о ходе выполне-
ния Постановления ЦК К П С С от 
17 мая 1985 г. «О мерах по прео-
долению пьянства и алкоголизма». 

Информация о выполнении по-
становлений парткома по вопро-
сам «О стиле и методах работы 
дЦканата исторического факуль-
тета по руководству учебно-вос-
питательным процессом», «О ра 
боте к афедр ы марксистско-ле-
нинской философии по коммунис-
тическому воспитанию студентов» 

* и другие . 

По обсужденным вопросам при-
няты соответствующие решения. 

О Б Р А Щ Е Н И Е 
комитета комсомола Гродненского госуниверситета ко всем бойцам СО 

Дорогие друзья! 
Наступает важный и ответственный период в биографии совет-

ского студенчества — очередной летний трудовой семестр. Вер-
ные славным традициям первых бойцов С С О , ветеранов стройот-
рядовского движения, юноши и девушки рапортуют о своей го-
товности с честью выполнить все то, что намечено, что доверила 
им страна. 

Гродненский госуниверситет направляет студенческие отряды 
на новостройки в Карелию, Псковскую область, в Нечерноземье, 
в разные уголки Гродненщины. Бойцы С О будут трудиться на по-
лях колхозов и совхозов, в отрядах-коммунах вместе со школь-
никами, учащимися ПТУ, взяв над ними шефство, на реставрации 
памятников архитектуры, проводниками пассажирских поездов. 
Членам интернационального строительного отряда—особо важное 
задание — достойно представлять советское студенчество в 
Польской Народной Республике. 

Каждый студенческий отряд имеет конкретный план действий 
и выполнить его — дело чести. В равной мере ответственны С О и 
за выполнение Ленинских заданий в рамках Всесоюзной акции 

«Революционный держите шаг». 
Задачи бойцов студенческих отрядов масштабны, ответствен-

ны и благородны — проявить повсеместно коммунистическое от-
ношение к труду, организованность, высокую дисциплину, граж-
данскую зрелость. Они будут вести агитационно-массовую рабо-
ту среди населения, выступать организаторами физкультурно-
оздоровительных мероприятий. 

Конечные результаты действий С О зависят от активности каж-
дого бойца, его стремления внести свою лепту в дела коллекти-
ва. Но равнение в строю — на командира и комиссара. Потому 
так велика и ответственна их роль в успешном проведении тру-

дового семестра. Мы с гордостью называем сегодня имена коман-
диров С О Виктора Савицкого, Владимира Дычека, Виктора Венс-
ковича, комиссаров Татьяны Гриб, Леонида Юревича и уверены, 
что нынешний трудовой семестр назовет новые имена самых дос-
дойных. 

Комитет комсомола обращается ко всем бойцам студенческих 
отрядов с призывом быть примером трудолюбия, высокой нрав 
ственности и организованности. 

— И д у т э к з а м е н ы 
Смотр групп И т о г V ц р б к т 
Профкомом преподавателей и I J L J L J L J L V \ у \ J I f I 
удентов университета был обь- I J 

1 
Профкомом преподавателей 

студентов университета был объ-
явлен смотр на лучшую профсо-
юзную группу, который начался 
в марте и будет проходить по сен-
тябрь текущего года. 

На днях смотровая комиссия 
профкома провела рейд-проверку 
деятельности профсоюзных групп 
по выполнению условий смотра и 
отметила, что многие коллективы 
заметно перестраивают свою ра-
боту в духе времени. В их числе 
профгруппы кафедр общего и 
славянского языкознания, тео-
рии и истории государства и пра-
ва, истории БССР и другие. Здесь 
с\'али разрабатываться перспек-
тивные планы работы, регулярно 
проводятся профсоюзные собра-
ния и производственные совеща-
ния. По инициативе профсоюзных 
активистов проводится немало по-
лезных дел. 

Вместе с тем в ходе рейда вы-
явлены недостатки в работе 
профсоюзных групп кафедры об-
щей физики, кафедры функцио-
нального анализа и алгебры, об-
щежития № 3 и некоторых дру-
гих. 

Осенью мы подведем итоги 
смотра. Победители получат за-
служенные награды. 

А. ИВАЩЕНКО, 
председатель профкома. 

Состоялась 
итоговая научно-практическая кон-
ференция «XXV I I съезд К П С С и 
идеологическая борьба на сов-
ременном этапе» в школе идеоло-
гического актива Ленинского рай-
она. 

Активное участие в конферен-
ции приняли преподаватели уни-
верситета. С докладами высту-
пили доцент к а ф е д р ы марксист-
ско-ленинской философии И. Д . 
Розенфельд , зав. кафедрой ис-
тории К П С С М. В. Жарский , ст. 
преподаватель к а ф е д р ы всеобщей 
истории Г. М. Кривощекий, доцент 
к а ф е д р ы политэкономии А. Ф . 
Бадюков, доцент к а ф е д р ы фило-
софии Н. Н. Беспамятных. 

Л. МОРОЗОВА. 

В н ы н е ш н ю ю сессию у с т у -
д е н т о в ф а к у л ь т е т а педагогики 
и м е т о д и к и н а ч а л ь н о г о о б у ч е -
ния ш е с т ь э к з а м е н о в . У ж е с д а -
ны и с т о р и я К П С С , медподго -
т о в к а , психология , а н а т о м и я . 
О с т а л и с ь — б е л о р у с с к и й я з ы к 
и з о о л о г и я . 

В учебном г о д у о с о б о т р у д -
ными были б о т а н и к а и а н а т о -
мия — в ы д е л я л и с ь с л о ж н о с т ь ю 

з а п о м и н а н и я многих т е р м и н о в , 
к т о м у ж е н е д о с т а в а л о н у ж -
ной л и т е р а т у р ы , что т о ж е з н а -
ч и т е л ь н о з а т р у д н я л о процесс 
о б у ч е н и я . 

Н а э к з а м е н а х с т у д е н т ы пока-
з ы в а ю т в о с н о в н о м х о р о ш и е 
з н а н и я . К примеру , и с т о р и ю 
К П С С на «отлично» с д а л и 
т р и н а д ц а т ь человек , д в а д ц а т ь 
восемь — на « х о р о ш о » . Н о все 
ж е д е в я т ь с т у д е н т о в п о л у ч и л и 
тройки . Н а э к з а м е н е по пси-
хологии у д е в я т н а д ц а т и сту-
д е н т о в «отлично» , ч е т в е р к и — 
у д в а д ц а т и . 

И р и н а Д у б о в а я , С в е т л а н а 
Б а с т ю к , Е л е н а Д у р е й к о , Ю л и я 
С е м и г л а з о в а , С в е т л а н а Х а в а н -
с к а я с д а ю т п о к а т о л ь к о на 
«отлично» . Т а и с и я Р а к , Л а р и с а 
Ч и с т я к о в а , С в е т л а н а В а р и в о н -
чик, А н н а Л и н к е в и ч , Веро-
ника Эглит получили по о д н о й 
четверке при о с т а л ь н ы х пятер-

к а х . 33 с т у д е н т а из всех 50 
с д а л и ч е т ы р е э к з а м е н а на «от-
лично» и «хорошо» . 

Ф а к у л ь т е т н а ш с а м ы й моло-
д о й в университете . Конечно , 
не о б х о д и т с я без с л о ж н о с т е й 
в с т а н о в л е н и и к о л л е к т и в а , в 
р е ш е н и и многих о р г а н и з а ц и -
о н н ы х в о п р о с о в и в о п р о с о в вос-
п и т а т е л ь н о г о х а р а к т е р а . Н о 
д е к а н а т , р а б о т н и к и библиоте -
ки, х о з я й с т в е н н а я ч а с т ь д е л а -
ют все в о з м о ж н о е д л я того , 
чтобы обеспечить х о р о ш у ю о р -
г а н и з а ц и ю учебно-воспитатель -
ного процесса . 

В. мистюк. 
и. о. декана факультета 
педагогики и методики на-
чального обучения. 

НА С Н И М К Е : студентка-
первокурсница Ирнна Д у б о в а я 
отвечает на экзамене у Ната-
льи Васильевны Павлович. 

В движении 
за м и р 

Советскому Ф о н д у мира в э т - ч 
году исполняется 25 лет. Велика 
его роль в борьбе прогрессивных 
организаций всех континентов за 
национальную независимость, ук-
репление мира и д р у ж б ы м е ж д у 
народами, за всеобщее и полное 
разоружение. И каждый советский 
человек должен вносить в эту 
борьбу посильную лепту. 

Ветеран К П С С и труда , пенсио-
нерка Клавдия Алексеевна Аки-
мова передала за четыре года в 
Ф о н д мира 1400 рублей. Коллек-
тивом университета в 1985 году 
было перечислено 11.921 руб. , а 
в этом — у ж е 5.150 рублей. 

Глубокое понимание патриоти-
ческого и интернационального 
долга проявили преподаватели и 
сотрудники исторического, мате-
матического, филологического и 
других факультетов . Хотелось бы 
отметить к а ф е д р ы истории БССР , 
русской и зарубежной литературы, 
математического анализа, теоре-
тической физики, биохимии, пси-
хологии, физического воспитания. 

Активное участие в этом дви-
жении приняли сотрудники уни-
верситета Д . В. Яковчик, Т Г С Г 
Чмель. Е. П. Наумюк, В. Н. Гарбуз , 
Р. А . Скоробогатова, П. Р. Галуза, 
И. В. Груль. 

У студентов особо отличились 
четвертый курс физфака , первая 
группа второго курса и четвертая 
— третьего курса матфака . И 
впредь в университете надо вести 
большую работу по патриотичес-
кому и интернациональному вос-
питанию студентов, всех членов 
коллектива. 

Неспокойно сегодня на нашей 
планете. Д л я того, чтобы не раз-
горелись искры новой войны, что-
бы не знали люди ее ужасов, все 
прогрессивные силы должны бо-
роться сообща, объединив усилия. 
Советские люди всегда готовы 
протянуть руку д р у ж б ы народам. 

Многое делается в нашей стра-
не за жизнь без войн, за мирное 
сосуществование. И средства со-
ветских граждан, перечисляемые 
в Ф о н д мира — е щ е одно свиде-
тельство их гражданской зрелости 
и активности. 

Ф. ЛЕПИН, 
председатель комиссии совет-
ского Фонда мира универси-
тета. 
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Уже в первые дни Великой 
Отечественной советский народ 
проявил мужество и героизм, стой-
кость и бесстрашие. Тысячи доб-
ровольцев взяли в руки оружие, 

встали в ряды защитников Роди-
ны подпольщики и партизаны. 
Страна1 жила одним стремлени-
ем — выстоять и победить. 

событиях. Причем говорил со 
мной отец как солдат с солдатом, 
на равных. Подчеркивал главное 
— советский народ покорить нель-
зя. Да , будет много страдании и 
жертв, много человеческого горя, 

БЕРУ СЛОВО 

За мир надо бороться 

Из того, что было в первые 
дни войны, многое забылось. В па-
мяти осталось все самое общее и 
— главное. Мое душевное состо-
яние мало чем отличалось от сос-
тояния сотен тысяч других людей. 
Вся страна знала — за жизнь и 
право быть свободными пришла 
пора сражаться. 

В то роковое воскресенье я 
был в деревне у родителей, гото-
вился к очередному студенческому 

^экзамену. Весть о войне ошеломи-
ла, но не была неожиданностью 
(в ту пору все дышало войной). 

Долго ничего не мог сказать, 
молча смотрел на реку, на ее про-
тивоположный берег, заросший 
лесом, щурился от яркого солнца 

и старался запомнить конфигура-
цию легких неподвижных обла-
ков на небе. Облака, лес, река — 
это запомнилось. И запомнилась 
тишина. А как часто вспоминалась 
эта мирная картина в том воен-
ном, пороховом дыму. Именно 
тогда жизнь стала делиться на три 
неравные по времени, но почти 
равнозначные по емкости содержа-
ния, части: до войны, во время 
войны, и после войны. 

Был в тот первый военный день 
разговор с отцом. Подробностей 
не помню, но одна мысль осталась 
в памяти. Он вспоминал о первой 
мировой войне, гражданской, о ре-
волюции, о своем участии в этих 

— думал я, — но будут и герои, 
мы выстоим, мы победим». 

Отца призвали на третью в его 
жизни войну и домой он не вер-
нулся, оказался в числе тех, о ком 
после говорили: «пропал без вес-
ти». 

Ничего необычного не было в 
моей судьбе. А война тогда пред-
ставлялась и теперь представля-
ется проявлением безумия тех, кто 
волею самой истории лишен бу-
дущего. Но не участвовать в ней 
нам было нельзя, чибо других пу-
тей к торжеству разума и свобо-
ды, к торжеству жизни в ту пору 
не было. 

К концу войны, ко времени, ког-
да за моими плечами были жесто-
кие, кровопролитные бои в боло-
тах Северо-Западного фронта, а 
затем в степях 2-го и 3-го Укра-
инских фронтов, когда освобожде-
но было множество городов и сел, 
стран и народов, когда приближа-
лась долгожданная Победа — 
только тогда я по-настоящему 
понял, что жизнь надо не только 
уметь строить, но и защищать, и 
за свое счастье надо бороться. 

Более сорока лет над нашей 
страной мирное небо. Одако в 
разных уголках земного шара ни 
на минуту не затихают выстрелы. 
И нынешнее поколение, оставаясь 
верным памяти отцов, героев ми-
нувшей войны, должно еще креп-
че держать в надежных руках эс-
тафету мира, если понадобится, 
защитить в борьбе наши светлые 
идеалы. 

Об этом думаю всякий раз, 
вспоминая огненные версты Вели-
кой Отечественной, от первого дня 
до последнего. 

в. козлов, 
кандидат филологических на-
ук, доцент кафедры русской 
и зарубежной литературы, 
участник Великой Отечествен-
ной войны. 

НА СНИМКЕ: В. П. КОЗЛОВ. 

КОМСОМОЛЬСКАЯ жизнь 

Е С Л И Н Е Я - К Т О Ж Е ? 
Вопрос «О личном вкладе чле-

нов ВЛКСМ в выполнение ре-
шений XXVII съезда КПСС» мы 
включили в повестку дня недав-
него комсомольского собрания не 
случайно. Решение задач укреп-
ления экономического и социаль-
ного прогресса не может быть ус-
пешным без гармонично разви-
той, общественно активной лич-
ности специалиста. Потому одна 
из наиболее важных задач, сто-
ящих перед студенческими ком-
сомольскими организациями — 
идейно-воспитательная работа как 
во всем коллективе, так и инди-
видуальная, с каждым студентом 
вуза. 

Готовясь к собранию, мы, ком-
сомольские активисты, надеялись, 
что будет оно не шаблонным, ни 
в коей мере не заорганизованным, 
а деловым и принципиальным. 
Доклад, я полагал, заинтересует 
комсомольцев — содержал в се-
бе конкретную, убедительную ин-
формацию. 

Да, были выступления в пре-
ниях, более или менее сущест-
венные. Однако надо сказать 
прямо — многим из тех, кому 
предоставили слово, не хватило 
комсомольской принципиальности, 
прямоты. Более того, нашлись и 
безучастные, это те, кого по-на-
стоящему интересовал один 
вопрос — когда же повестка со-
брания будет исчерпана. 

Партия направляет усилия стра-
ны на то, чтобы уже сейчас пе-
рестраивать не только нашу ра-
боту во всех сферах жизни, но 
н наше отношение к происходя-
щему. Брать на себя ношу по-
больше — вот правило честного 
человека. 

На XVI Пленуме Центрально-

го Комитета комсомола Белорус-
сии первый секретарь ЦК ЛКСМБ 
B. Гурин сказал: «Необходимо 
всемерно поддерживать и разви-
вать вызванную съездом обста-
новку деловитости и взыскатель-
ности, — стремление молодежи 
практическими делами ответить 
на его решения. Вопрос сегодня 
ставится так: каждый комсомо-
лец должен прибавить — и на-
много прибавить — в труде, уче-
бе, выполнении общественного 
долга. Только в этом случае ком-
сомол справится с возложенными 
на него большими ответственны-
ми поручениями». 

Тут, в стенах университета, наш 
главный труд — учеба. Ведь то, 
насколько глубоко и прочно мы 
усвоили учебные программы, про-
явили себя в научно-исследова-
тельской работе, определит во 
многом, какими мы станем впос-
ледствии специалистами. К со-
жалению, в нашей комсомоль-
ской организации есть и неуспе-
вающие, есть и те, кто занима-
ется ниже своих способностей— 
C. Гущинский, Г. Шауро, Л. Гриш-
ко, Г. Воеводская и другие. Не 
всегда принципиальны по отно-
шению к таким студентам ком-
соморьскце бюро групп. 

Несколько слов о работе У В К 
Если в начале и в середине учеб-
ного года ее заседания прово-
дились регулярно, выпускались 
с'генгазеты по итогам проверок, 
то в последнее время члены УВК 
самоустранились от выполнения 
своих прямых обязанностей, ссы-
лаясь на нехватку времени, ог-
раниченность полномочий. Одна-
ко причины эти необъективны. И 
не достичь УВК успеха, если ра-
бота ее будет сводиться к состав-
лению отчетов, проведению фор-

мальных проверок посещения за-
нятий. 

Пройдет еще несколько дней и 
отправятся на места дислокации 
студенческие отряды. При их 
формировании комитету комсомо-
ла факультета пришлось столк-
нуться с определенными трудно-
стями. Без особых проблем мы 
сформировали отряд «Голубые 
дали», однако такая картина бы-
ла далеко не на всех курсах и не 
во всех группах. Особенно затя-
нулось формирование СО на пер-
вом курсе, за исключением вто-
рой группы, где сумели сказать 
свое веское слово комсомоль-
ские активисты, на должном 
уровне провели организаторскую 
работу. Не одного и не двух сту-
дентов пришлось убеждать на 
заседании комитета комсомола с 
участием заместителя декана фа-
культета и секретаря партбюро. 
Значит, не все студенты сознают: 
участие в СО — их долг. 

Многое предстоит сделать ком-
сомольскому и профсоюзному ак-
тиву факультета для того, чтобы 
интереснее и разнообразнее орга-
низовывать досуг студентов, опе-
ративнее решать проблемы быта. 
И тут важно развивать и полнее 
использовать инициативу самих 
студентов. Скажем, от многих 
слышал: надо бы интереснее про-
водить Дни матфака. А вот как 
это сделать, что изменить? Пред-
ложений пока не поступает. Не-
ужели «ломать голову» только 
членам комитета комсомола? А 
где же комсомольская организа-
ция? Вот проблема номер один. 
И ее мы будем решать. 

И. МАТВЕЙЧИК, 
секретарь комитета комсомо-
ла математического факуль-

тета. 

Наши 
Сегодня как никогда злободнев-

ным встает вопрос о повышении 
требований к качеству постановки 
студенческой научно-исследова-
тельской работы, ее эффективнос-
ти. В нашем вузе создано студен-
ческое научное общество, прово-
дятся конкурс на лучшую ака-
демическую группу по НИРС, Не-
деля науки, другие мероприятия. 
Можно уже говорить о массовости 
участия в научно-исследователь-
ской работе. 

Но это лишь одна сторона дела. 
А как же другая? Мало еще внима-
ния уделяется в нашем вузе под-
готовке студентов к участию в ис-
следованиях. 

Формировать творческий подход 
к делу помогает, как известно, 
система НИРС. Функционирует 
она и на физическом факультете. 
На первых годах обучения эта 
система связана с учебным про-
цессом. На лабораторных заняти-
ях, физических практикумах мы 
получаем навыки выполнения прак-
тической, экспериментальной ра-
боты, учимся пользоваться специ-
альной литературой, обрабатывать 
опытные данные, анализировать 
полученные результаты. Готовим 
рефераты и выступления. Но это-
го, на мой взгляд, недостаточно. 

Во многих вузах страны орга-
низованы специальные группы из 
числа наиболее подготовленных 
студентов. Занимаются они реше-
нием задач повышенной труднос-
ти, обработкой результатов науч-
ных наследований, проводимых 
кафедрами и т. д. Замечу, что это 
студенты первых-вторых курсов! 
Почему бы у нас в университете 
не привлекать шире студентов 
младших курсов к хоздоговорным 
работам, где они смогут получить 
не только теоретические знания, 
но и известные практические на-
выки. Конечно, тут дополни-
тельная нагрузка преподавателям. 
Но ведь, согласитесь, и помощь 
тоже: в любых исследованиях 
есть механический, не требующий 
сложной умственной работы, труд, 
однако он-то и отнимает значи-

резервы 
тельную часть времени у исследо-
вателя. Почему бы выполнение 
этого труда не поручить студентам 
младших курсов? 

С первого по пятый курс мы вы-
полняем много лабораторных ра-
бот, а затем тетради оказываются 
ненужными. А ведь здесь кроется 
еще один стимул участия студен-
тов в творческой исследователь-
ской работе. Хорошо бы практико-
вать конкурсы лабораторных отче-
тов. Это повысит не только ответ-
ственность студентов за выполне-
ние и оформление лабораторной 
работы, но и заставит более твор-
чески подойти к проведению прак-
тикума, самостоятельно определить 
необходимое число измерений в 

зависимости от требуемой точности, 
качественно обработать опытные 
данные и т. д. 

Немало еще резервов привлече-
ния студентов к участию в науч-
но-исследовательской работе. Но 
главное, пожалуй — это введение 
элементов исследования в курсо-
вые работы и дипломное проекти-
рование. Эту работу осуществлять 
необходимо так, чтобы каждый 
студент на протяжении всей уче-
бы накапливал материал, который 
и составлял бы основу дипломно-
го проекта. Тогда государствен-
ная комиссия сможет оценивать 
научную работу студентов на про-
тяжении всех лет обучения, ее 
качество, а также дать правиль-
ную оценку подготовке молодого 
специалиста. 

Возможность Н И Р С заключа-
ется, прежде всего, в том, что уча-
стие студентов в исследованиях 
благотворно сказывается на ка-
честве учебного процесса. Те из 
нас, кто был занят научной рабо-
той, впоследствии становятся 
более квалифицированными 
специалистами, хорошими руково-
дителями, организаторами произ-
водства, внимательными педаго-
гами. 

А. М А Р Ч У К , 
студент V-ro курса физичес-
кого факультета. 

Внимание: конкурс 
НА РАЗРАБОТКУ 

ТОВАРНОГО 
ЗНАКА УНИВЕРСИТЕТА. 

ИЗ ПОЛОЖЕНИЯ: 
ЦЕЛЬ КОНКУРСА — раз-

работка товарного Знака, от-
вечающего эстетическим и тех-
ническим требованиям, при-
влечение студентов; аспиран-
тов, преподавателей и сотруд-
ников к работе по пропаганде 
достижений университета (все 
Названные категории могут 
принимать участие в конкур-
се). 

ТОВАРНЫЙ ЗНАК пред-
назначен для использования 
как внутри страны, так и за 
рубежом на проспектах, ката-
логах, рекламно-коммерческой 
документации, научных и учеб-
ных изданиях, техдокумента-
ции, бланках писем и сопро-
водительной документации, на 
приборах, оборудовании и т. д. 

Форма товарного Знака — 
простая, законченная, лаконич-
ная, размеры таковы, чтобы 
было возможным наносить его 
как на мелкие изделия, при-
боры, бланки, так и на крупные 
рекламные щиты, стенды. 

НЕ ДОПУСКАЮТСЯ К РЕ-
ГИСТРАЦИИ В КАЧЕСТВЕ 
ТОВАРНЫХ ЗНАКОВ: 

— сходные с товарными зна-
ками, ранее зарегистрирован-
ными в СССР для однородных 
товаров или охраняемые в си-
лу международных соглаше-
ний, участником которых яв-
ляется СССР, а также с ранее 
заявленными на регистрацию; 

— вошедшие во всеобщее 

употребление в качестве обоз-
начения товаров, а также об-
щепринятые символы и терми-
ны; 

— носящие описательный ха-
рактер; неконкретные по содер-
жанию, с нечетким графичес-
ким обозначением. 

Представляемая на конкурс 
работа выполняется на кар-
тонке или ватмане. Изображе-
ние Знака — не более 15 см 
по большой стороне, чтобы при 
представлении заявки на реги-
страцию товарного Знака фо-
токопия не превышала 5x5 см. 

На запечатанном конверте с 
разработкой должна быть по-
метка «На конкурс товарного 
Знака ГрГУ». Автор пред-
ставляет также данные о себе: 
Ф. И. О., место работы, долж-
ность. 

Представленные работы рас-
сматривает конкурсная комис-
сия в соответствии с «Положе-
нием о товарных знаках». 

Побеждают те участники кон-
курса, которые нашли наибо-
лее оригинальное решение то-
варного Знака. 

Для поощрения победителей 
установлены следующие пре-
мии: 

I место — 200 руб. 
II место — 150 руб. 
III место — 100 руб. 
Работы на конкурс направ-

лять в патентный отдел уни-
верситета. Тел. для справок 
— 3-53-85. 
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L 7 АКИМ БЫТЬ предстоящему 
трудовому семестру! Этот 

вопрос накануне отправки С О на 
места дислокации волнует мно-
гих в такой же мере, как и участ-
ников нашей беседы за «круглым 
столом» комитета комсомола и ре-
дакции многотиражной газеты 
«Гродненский университет». 

Ясно, что нам никак нельзя за-
бывать уроки недавних, но уже 
оставшихся во вчерашнем дне, 
трудовых семестров. Могут быть 
проблемы, даже вопросы, пока 
до конца не решенные,, но не 
обойтись без главного г~ стрем-
ления молодых людей найти се-
бя, проявить лучшие свои качест-
ва в большом настоящем деле и 
обязательно четко выполнить все, 
что намечено. 

Во многом определит то, каким 
он будет, «трудовой семестр-86», 
проводимая pa6oia на подготови-
тельном этапе — областного шта-
ба СО, должностных лиц тех пред-
приятий, где предстоит трудиться 
бойцам СО, и, конечно же, ко-
митета комсомола, студентов и 
преподавателей университета. 

Однако давайте послушаем 
участников беседы. 

ПРАВОФЛАНГОВЫЕ В «ТРУДО-
ВОМ СЕМЕСТРЕ-85»: С О «Город-
няне», «Импульс», «Неман», свод-
ный — «Альтаир», (работая на 
новостройке в Карельской ССР, 
освоил 120 тысяч рублей капиталь-
ных вложений). 

КОРР.: Нынешний трудовой се-
местр — особый. XXVII съезд 
коммунистов страны, подытожив 
достигнутое в развитии общест-
ва, сориентировал нас на то, как 
должно проходить движение впе-
ред, определил четкую програм-
му перестройки нашей работы во 
всех сферах жизни. 

— Да, у предстоящего трудо-
вого семестра есть свои особен-
ности, — включается в разговор 
А. Подгорный. — П р е ж д е всего 
это наличие четкой программы 
действий у каждого С О — стро-
ительного, педагогического и дру-
гих профилей. То есть, где бы 
отряд ни работал, у него есть кон-
кретное дело. Помимо основной 
работы бойцы С О будут выпол-
нять Ленинские задания в прог-
рамме Всесоюзной акции «Рево-
люционный держите шаг», кото-
рые утверждены областным шта-
бом С О . Это шефство над памят-
никами и обелисками Великой 
Отечественной войны, над спор-
тивными сооружениями, культур-
ное обслуживание населения тех 
мест , где отряд дислоцируется , 
оказание помощи местным шко-
лам, детским домам . 

Бойцы С О выступят с лекциями 
по тщательно разработанной тема-
тике перед населением тех мест, 
где будут дислоцироваться отря-
ды. Вот лишь несколько тем под-
готовленных лекций — «Развитие 
XXVII съездом КПСС ленинского 
учения о партии», «Интенсифика-
ция производства и НТП», «Рели-
гия и политика», «Молодежи о 
вреде пьянства и алкоголизма». 

Большую агитационно-массовую 
работу будут проводить студен-
ческие агитбригадь| , лекторские 
группы, и основной упор — на 
пропаганду решений X X V I I съез-
да КПСС , утверждение норм и 
правил социалистического образа 
жизни. 

ДЛЯ СРАВНЕНИЯ. 

1985 год. Сформировано 9 С О 
строительного профиля из числа 
студентов университета. 1986 год— 
таких отрядов уже 14. 

Если в прошлом году было ос-
воено на строительстве народно-
хозяйственных объектов 500 тысяч 
рублей, то в нынешнем трудовом 
семестре эта цифра должна воз-
расти до более чем 700 тысяч 
рублей. 

КОРР.: — Что же характерно 

^выпуск для ЯЫщоб СО. 

ТРУА0В0Й СЕМЕСТР-86.\ 
КАКИМ ему БЫТЬ? 

ИЗ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ 
ГРОДНЕНСКОГО ОБЛАСТНОГО С О НА «ТРУДОВОЙ СЕМЕСТР-86» 

Привлечь для участия в С О 3.500 студентов и учащихся учебных 
заведений области* 

При хорошем качестве работ освоить на территории области 
1 млн. 800 тыс. рублей капитальных вложений, 5 объектов сдать 
со студенческим «Знаком качества». 

Широко пропагандировать передовые методы ведения строи-
тельных работ в 16 отрядах, организовать деятельность по мето-
ду бригадного подряда. 

Основным направлением общественно-политической работы С О 
считать пропаганду решений XXVII съезда КПСС, XXX съезда 
КПБ. 

Антонина Свитич, командир С О 
им. Л. Чайкиной. 

для подготовительного периода 
в жизни С О ! Не обошлось тут 
без сложностей! 

СЕРГЕЙ КУЛАК, комиссар С О 
имени Карбышева ,берет слово: 

— Большую работу провел в 
подготовительный период штаб 
трудовых дел , руководит которым 
студент истфака Виктор Венскович. 
На заседаниях штаба мы получи-
ли ответы на многие вопросы. Но 
вот о чем нельзя сегодня не 
сказать. Хотя , впрочем, начну с 
конкретного примера, так будет 
убедительней. 

На юридическом факультете 
ныне существующий С О им. Кар-
бышева сформировать было не 
так-то просто. Когда обратились 
к студентам с предложением по-
работать на новостройке в г. Ли-
де, леса рук не было. Только че-
тыре. Всего четыре. Конечно, воп-
рос формирования отряда мы ре-
шили, однако не без помощи де-
кана... Вот он, уровень нашей 
гражданской активности. И я знаю, 
на других факультетах такая кар-
тина повторялась. . . 

Согласна с С е р г е е м ИРИНА ЛА-
ЗУТА. Более того.. . 

— Мы сегодня должны расце-
нивать студенческие отряды как 
общественный призыв на добро-
вольных началах. И каждый сту-
дент вуза должен взять за пра-
вило то, что нужно выдержать 
важный экзамен летом — трудо-
вой. На это надо ориентировать 
абитуриентов, впоследствии — 
первокурсников. Я считаю, что 
там, где возникают сложности с 
формированием С О — недора-
ботка прежде всего комсомоль-
ских бюро, профсоюзного актива. 

ВОПРОС ПО СУЩЕСТВУ. 

Да, сегодня вопрос стоит так, 
чтобы каждый студент , физичес-
ки здоровый, прошел школу 

С О . Однако , по единодушному мне 
нию'участников беседы, очень уж 
высока цифра наличия С О строи-
тельного профиля , которые по за-
данию областного штаба должны 
быть сформированными в универ-
ситете. Тем более, что большинство 
студентов—девушки. Может быть, 
правильней было бы доверить 
формирование С О вузу, или, во 
всяком случае, учитывать его ре-
альные возможности? 

С. К У Л А К : — Д а в нашем отряде 
всего девять ребят, остальные—де-
вушки. 

Сергей Шевчик, комиссар сту-
денческого отряда-коммуны 
«Юность». 

АНТОНИНА СВИТИЧ: Знаете, у 
нас, командиров и комиссаров, 
такое впечатление, что с каждым 
годом становится все больше са-
мой разной документации в от-
ряде — анкеты, журналы, справ-
ки, отчеты.. . Это в то время, ког-
да идет прямой разговор о необ-
ходимости сокращения бумажно-
ного вала... 

А. ПОДГОРНЫЙ: Несколько лет 
тому назад я работал и команди-
ром отряда , и комиссаром. Знае-
те, журналы учета работы С О с 
того времени прямо-таки «распух-
ли»: от 2—3 страниц до 20—30! 
Отчеты о финансово-хозяйствен-
ной деятельности, например, мож-
но было упростить. Д а и де-
ло ведь не в количестве бумаг и 
отчетов, в том, чтобы «студенчес-
кое хозяйство» содержалось в по-
рядке . 

И, раз уж мы поднимаем вопро-
сы организационного характера, 
несколько слов о роли организа-
ций, где нам предстоит работать. 
Что говорить, из уроков прошлых 
лет видно: администрация не всег-
да принципиальна в выполнении 
подписанного хоздоговора. А ведь 
ничто так не дезорганизует сту-
дентов, не вышибает из привыч-
ной колеи, как вынужденные про-
стои, «корректировка находу», 
решения, принимаемые наспех и 
не всегда обоснованные. 

Казалось бы, в подготовитель-

Ирина Лазута, командир С О им. 
В. Усова. 

ВОПРОС ПО СУЩЕСТВУ. Ставит 
его А. Подгорный. 

— При формировании С О об-
ластной штаб мало учитывает спе-
цифику вузов. Почему бы на ба-
зе биофака не создать студен-
ческий отряд, который работал бы 
в нашем зеленхозе , как это было 
в недалеком прошлом. О т р я д 
студентов-физиков мы хотели на-
править на то предприятие, где 
им, по всей вероятности, надо 
будет трудиться после окончания 
вуза — опять осечка. Областной 
штаб направляет туда отряд мед-
института! 

С. КУЛАК: Хорошо бы област-
ному штабу сразу принимать 
твердое решение по поводу то-
го, где тот или иной студенчес-
кий отряд будет дислоцировать-
ся. А то ведь сначала мы плани-
ровали свою работу в Новогруд-
ке. Оказалось , напрасно планиро-
вали. Место дислокации менялось 
несколько раз. 

Анатолий Подгорный, секре-
тарь комитета комсомола универ-

ный период надо хорошо прове-
рить, как же готовы организации 
и предприятия, колхозы и совхо-
зы к приему студентов, верно ли 
рассчитали степень их трудового 
участия. Да, с этой целью ежегод-
но организуется смотр готовности. 

Однако , в этом году нам было 
предложено участвовать в нем с 
25 мая по 5 июня, когда у студен-
тов началась самая напряженная 
пора — летняя сессия. Таким об-
разом, настоящей проверки не 
было, и нам остается уповать на 
волю случая. 

ИЗ ЛЕНИНСКОГО ЗАДАНИЯ 
ОТРЯДА им. Н. КУРЧЕНКО 

(филфак): 

— благоустройство мемориаль-
ного комплекса и братского клад-
бища; 

— строительство волейбольной 
и городошной площадок в рай-
оне общежития льнозавода; 

Г ВСЕХ БОЙЦОВ С О ПРИГЛАШАЕМ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В КОН-
КУРСЕ «ТРУДОВОЙ СЕМЕСТР-86». 

Материалы, представляемые на конкурс — это достоверная 
информация, заметки (возможны любые жанры), фотографии 
(размером 11x18 с приложением четких негативов) о самом зна-
чительном в жизни С О , о лучших его людях, проявивших себя в 
делах отряда, обо всем, что волнует. 

Направлять материалы по адресу: 230023, г. Гродно, ул. Ожеш-
ко, 22, комитет комсомола, с пометкой «На конкурс». 

Лучшие материалы будут публиковаться на страницах нашей 
газеты. А в октябре жюри подведет итоги участия С О в конкур-

се, определит победителей. 

— культурное обслуживание 
населения; 

— оказание помощи в работе 
коллективу Кореличской С Ш , 

Многие вопросы волнуют СЕР-
ГЕЯ ШЕВЧИКА. В студенческом 
отряде-коммуне «Юность» будут 
работать «трудные» подростки. 

С . ШЕВЧИК: — Все дело в том, 
что мы со своими подопечными 
еще почти незнакомы — очень 
уж поздно Октябрьский РК 
ЛКСМБ , его ответственные работ-
ники, выполнили свои функции по 
формированию о»ряда$коммуны, 
буквально на днях . А если бы это 
знакомство состоялось, скажем, в 
марте, м ы бы вместе провели суб-
ботники, могли бы вместе плани-
ровать и предстоящий трудовой 
семестр. 

Соглашается с Шевчиком С. Ку-
лак, утверждая , что велика задача 
педагога, воспитателя. Особенно, 
если речь идет о подростках, ко-
торыми не случайно заинтересо-
вались работники детской комна-
ты милиции. 

Конечно, не просто переубедить 
«трудных» , но сильной личности 
это по плечу. К тому же в отряде— 

коммуне воспитывает у ж е сам труд 
« — коллектив. Потому начнут 
Сергей Шевчик и его друзья ра-
боту с создания актива из числа 
самых трудолюбивых и ответствен-
ных ребят. . . 

Антонина Свитич и Ирина Ла-
зута прошлым летом работали в 
С О вместе. 

И. ЛАЗУТА: 
— Мы приехали в Верхнедвин-

ский район, трудились в колхозе 
Постоянно ощущали помощь з<К~— 
нального штаба. Его члены не 
просто проверяли нашу работу— 
оказывали большую помощь. 

С. КУЛАК: 

— Несколько слов хочу доба-
вить. Нет, мы не против проверок. 
Но зачастую бывает так. Приехали 
проверяющие, полистали бумаги, 
«раздали «упреки по заслугам, на-
помнили, что в случае повторных 
нарушений нам не сдобровать и 
— только мы их видели. А хорошо 
бы получить вместе с тем дель-
ный совет, конкретную помощь. 

ИЗ ЛЕНИНСКОГО ЗАДАНИЯ 
С О «ИМПУЛЬС» (филфак): 

— благоустройство памятника 
партийно-советскому активу на 
территории завода «Лидсель-
маш»; 

— реконструкция городского 
стадиона; 

— благоустройство городского 
парка; 

— оказание помощи коллективу,^ 
детдома г. Лиды. 

Много вопросов поднимали уча-
стники нашей беседы. Говорили 
о недостатках в своей работе и 
тут же думали вместе, как поло-
жение дел поправлять. Были, на-
пример, существенные претензии 
к тому , как работал штаб 
трудовых дел университета. 
Но были и к о н к р е т н ы е 
предложения по улучшению орга-
-жзации учебы и т. д. 

Участники беседы надеются и на 
то, что не останутся безучастными 
к их разговору областной штаб 
СО , Октябрьский райком ЛКСМБ . 

Материалы «круглого стола» 
подготовила Л. ЗАСЕЛЬСКАЯ. 



ГРОДНЕНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ 25 июня 1986 года 

ПИОНЕРСКОЕ ЛЕТО 

Вместе —и чуть впереди 
Кажется, совсем недавно были 

сами похожи на неугомонных ре-
бятишек, а сегодня третьекурсни-
ки — отрядные вожатые. 

Каждое лето 2S0—280 студен-
тов всех педагогических факуль-
тетов университета выезжают в 
лагеря . различного профиля — 
профсоюзные, спортивные, трудр-
вые и т. д. 

Нынешним летом со школьника-
ками работает 190 студентов 
третьих курсов матфака, 
физфака, филфака и истфа-
ка. Около сорока студен-
тов прошли пионерскую практику 
в марте — мае в школах города. 

Сформировано 7 педантических 
отрядов, в составе K0T0piS« — нас-
тоящие энтузиасты работы с деть-
ми. Те навыки и умения, которые 
они приобретут в процессе продол-
жительного общения со школьни-
ками разного возраста, помогут 
профессиональному становлению 
будущих специалистов. 

По традиции выезду на практи-

ку предшествует достаточно серь-
езная подготовка: спецкурс «Ме-
тодика работы в пионерских ла-
герях» в объеме 18 часов на каж-
дую академическую группу; инст-
руктивно-методический лагер-
ный сбор студентов-вожатых, ко-
торый проводится на. базе област-
ного Дворца пионеров и школьни-
ков. 

Программа инструктивно-мето-
дического сбора предусматривает 
прежде всего отработку основных 
практических дел, проведение ко-
торых в лагерях ложится на плечи 
отрядных вожатых — «огоньки», 
«гайдаровская фабрика», состав-
ление пионерского слова, оформ-
ление отрядного уголка и многое 
другое. 

Хотелось бы, чтобы все, чему 
будущие вожатые научились в 
инструктивно-методическом лаге-
ре, они использовали как можно 
полнее в своей самостоятельной 
работе. А ребят не оставят равно-

душными такие дела как полит-
минутка «Нам этот мнр завещано 
беречь », смотр-конкурс строя и 
песни «Революционны!'! держим 
шаг», экономический урок «Сколь-
ко стоит бесплатно» и другие. 

Комитет комсомола по давней 
доброй традиции ежегодно форми-
рует студенческие отряды-комму-
ны с привлечением «трудных» под-
ростков. На истфаке это —- «Геро-
дот», на матфаке — «Юность», а 
у студентов филфака — имени Ма-
каренко. Основное средство вос-
питания подростков в таких отря-
дах-коммунах — совместный 
труд, общение их со студентами. 

К сожалению, пока лишь еди-
ницы студентов проявили жела-
ние поработать со школьниками в 
городских лагерях и на детских 
площадках. А ведь и эта работа 
необходима, важна. 

Итак, лето в разгаре. Пусть оно. 
будет теплым и радостным, пол-
ным открытий и для школьников 
и для тех, кто ведет их по тро-
пинкам летних каникул. 

В. БОГОСЛОВСКАЯ, 
руководитель практики. 

Подружиться каждый рад. Фото Б. МЕЩЕРЯКОВА. 

А на Спартакиаде в Гомеле Юрий 
был вторым. 

Лето — самая благодатная по-
ра для занятий спортом. Многие 
студенты будут проводить свобод-
ное от учебы время в студенче-
ских отрядах. И так важно, чтобы 
наряду с работой на стройке, на 
полях колхоза, с проведением 
агитационно-массовых мероприя-
тий достойное место было уделено 
спорту. 

В. МАКСИМОВИЧ, 
доцент кафедры физвоспита-
ния, заслуженный тренер 
БССР. 
НА СНИМКЕ: (слева направо) 

спортсмены С. Карабанов, В. Гри-
дюшко, Ю. Бойко, А. Анацко, 
В. Силов, И. Санжиев, Г. Савенко, 
И. Заговора, А. Шестаков с тре-
нером В. А. Максимовичем (в 
центре). 

Фото В. СОРОКИНА 

ф Продолжаются соревнования 
в программе Спартакиады вузов 
Белоруссии. В ней участвуют (в 
составе И-й группы) сильнейшие 
спортсмены университета. 

В баскетбольном турнире наша 
мужская команда, обыграв спорт-
сменов Витебского 'медицинско-
го (80:56) и педагогического 
(75:54) институтов, вышла в финал 
и среди сильнейших команд 
заняла П-е место. Готовил сту-
дентов к турниру ст. преподава-
тель кафедры физвоспитания Л. Р. 
Дюбин. 

О Команды вузов и техникума 
физкультуры три дня оспаривали 
приз спорткомитета Гродно по 
легкой атлетике. Лучшие резуль-
таты показали Е. Данилова (прыж-
ки в высоту — 165 см), И. Вер-
бицкий (бег 800 м — 1,57 сек.), 
завоевавшие звание чемпионов 
города и занявший второе место 
по прыжкам в длину (638 см) 
Ф. Болейко (подготовительное от-
деление). 

В командном зачете легкоатле-
ты университета завоевали II 
место, уступив первенство сту-
дентам ТФК. 

# Участвуя в первенстве БССР 
по плаванию среди вузов второй 
группы, наши спортсмены завое-
вали I место. Чемпионами Спар-
такиады стали мастер спорта 
СССР Лев Зусман( матфак) — 
400 м вольным стилем, Андрей 
Гретьяк (ф-т правоведения) — 
200 м способом «дельфин» и 400 
м комплексного плавания. 

Вторые места заняли Ирина 
Ларичева (истфак) — 100 м 
вольным стилем, Олег Белинский 
— в эстафете. Готовил команду к 
соревнованиям старший препода-
ватель кафедры физвоспитания 
В. П. Михайлов. 

ф Комитет комсомола, проф-
ком и спортклуб университета в 
программе выполнения нормати-
вов комплекса ГТО провели ту-
ристический поход по маршруту 
Гродно — Погораны — Форты — 
поселок Южный — Гродно. В по-
ходе проверялись туристские на-
выки участников. 

# Наши фехтовальщики — 
мастер спорта Вадим Васильев 
(физфак), кандидат в мастера 
спорта Олег Коршаковский (физ-
фак), Олег Колтанюк (истфак) — 
стали призерами спартакиады ву-
зов БССР В командном зачете. 

Недавно в лучшем спортивном 
сооружении Гомеля — легкоатле-
тическом манеже «Динамо» — 
собрались участники IX летней 
Спартакиады БССР по классичес-
кой борьбе. 

Участвовали в Спартакиаде сбор-
ные команды всех областей и г. 
Минска. На прошедших VII и 
VIII Спартакиадах гродненцы — 
борцы классического стиля — бы-
ли вторыми. На нынешней Спар-
такиаде наши спортсмены уве-
ренно заняли первое место, заво-
евав 11 медалей и набрав 422 очка 
(у сборной команды г. Минска — 
364, Гомельской обл. — 294 очка). 

Студенты госуниверситета при-
везли со Спартакиады 6 медалей 
— 2 золотые, 2 серебряные, 2 

бронзовые. По итогам соревнова-
ний четверо из них включены в 
состав «борной республики, кото-
рой предстоит вскоре выступать 
на IX Спартакиаде народов СССР 
в Минске — это Игорь Заговора, 
Валерий Гридюшко, Юрий Бойко 
и Владимир Силов. А с 1 июля 
спортсмены выедут на заключи-
тельный учебно-тренировочный 
сбор в олимпийский комплекс 
«Стайки». 

Дел у нас впереди немало. 
Есть еще пробелы в тактико-
техническом мастерстве, надо улуч-
шать общую физическую подго-
товку. Ведь остановиться на 
достигнутом — значит, сделать 
шаг назад. 

Но главное, пожалуй, это вос-

питательная работа, создание нуж-
ного морально-психологического 
микроклимата в коллективе. 

Нелегко приходится спортсме-
нам сочетать учебу с тренировка-
ми — напряженными, системати-
ческими, однако большинство из 
них с этой задачей справляется. 
Например, Юрий Бойко, студент 
первого курса физического факуль-
тета. Зимнюю экзаменационную 
сессию он сдал только на «отлич-
но». Определенные успехи отлича-
ют его и в спорте. Зрелое мастер-
ство показал Юрий, участвуя в 
юниорском первенстве СССР по 
классической борьбе в г. Терно-
поле, завоевав шестое место. Там 
он впервые выполнил заветный 
норматив — мастера спорта СССР. 
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